
護旗增強認同感
性格處事獲蛻變

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）
出生於2000年的楊瑩婷，已經從一個「千
禧寶寶」成長為落落大方的姑娘。從香港考
入暨南大學法學院3年，她加入學校國旗護
衛隊成為光榮的成員。如今因為研究生備
考、實習節奏加快，她不再擔任護旗手。
「兩年的護旗經歷，讓我不僅更有責任意
識、紀律意識、團隊意識，增強了對祖國的
認同感，在性格、處事等方面也實現蛻變，
收穫了非常大的成長。」
剛入校時遇到社團招新，學校國旗護衛隊

展台上一面鮮艷的五星紅旗，讓楊瑩婷眼前
一亮。經過幾個月的站軍姿、齊步走、正步
走和體測考核，她成為暨南大學國旗護衛隊
的一員，同時也是護衛隊裏少數的港澳學
生。

為增進了解 赴京觀「國家隊」升旗
「敬禮！」口令聲響起，伴隨着《義勇軍

進行曲》，鮮艷的國旗飄向天空。師生神情
肅立，注視緩緩升起的五星紅旗高唱國歌。
這個場景，楊瑩婷經歷了百餘次。為了增加

對國旗內涵、歷史的了解，楊
瑩婷參加了各種的集體培訓和
個人自發學習，還曾趕到北
京，起大早觀禮「國家隊」的升
旗儀式。
平日的升國旗儀式中，即使天空

下着雨，楊瑩婷也能夠做到紋絲不
動；參加活動看到一面小小的國旗掉落
在地上，她會第一時間撿起來，並拂去旗面
上的灰塵。

國旗「融血液」「退役」不「褪色」
她說，以前，她是一個比較內向的女孩子，

不愛說話不愛表達，老師在課堂上提問，即便
知道答案，她也不會舉手回答，而護旗經歷讓
她發生了蛻變。「五星紅旗深深融入了我的血
液，護旗經歷也深深塑造了我的性格和人格，
變得更自信，處事更從容、大方。」
雖然已經不再承擔護旗工作，但她還會常

參加護旗隊的活動，觀看他們訓練。「退
役」後參加每一場升旗儀式，那種莊重感和
敬仰之情，從未消失和「褪色」。這個經歷

讓她更喜歡團隊生活，規則感、規矩感更
強，人生更有方向感，知道做哪些事更有意
義，更助力成長。
今年，在準備考研的同時，她也積極參加

不同形式社會活動。比如，近期她參與了穗
港澳大學生生態文化調研交流及提案創意策
劃活動，和同伴們在廣州開展生態環保主題
調研。
「廣州有個長洲島，香港也有個長洲島，
調研中，我會努力去對比兩地在生態、城市
規劃等方面的不同，找到各自優勢和可改善
之處，讓調研活動更有意義。」

暨大國旗
護衛隊前隊員
楊瑩婷
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震撼之餘，曾祥銳也思考了很多。他
說，反觀香港，先不說疫情原因無法

開展大型體育活動，即便此前舉辦足球賽等
大型賽事，現場「雜音」不斷，甚至有「港
獨」的聲音、旗幟，讓純粹的比賽變了味，
球迷掃興而歸。

介紹內地情況 吸引朋友赴穗求學
曾祥銳現為暨南大學廣告系大三學生，來
到廣州3年，感受到內地日新月異的快速發
展，也深度融入祖國豐富、多元的學習、生
活和文化氛圍。「我是一名籃球運動愛好
者，我覺得粵港澳大灣區三地就好比一支三
人籃球隊，中央就是球隊『教練』。在教練
的戰略方針引導下，三地優勢互補，密切配
合，才能實現大灣區的目標。」曾祥銳表
示，廣大灣區青年，其實也是一個個「球

員」，只有鍛造好本領，融入灣區，才能實
現個人發展。
在思考的同時，曾祥銳也在做推動青年融入

灣區的工作。他在內地出生、上小學，之後前
往香港讀初中、高中，在兩地都生活較長時
間，對香港和內地都有較多的了解。「國家支
持港澳青年來大灣區內地城市交流發展，但還
是有很多人不敢輕易北上。上大學之後，我就
利用自己對內地的了解，現身說法，告訴他們
一個真實的內地，真實的大灣區。」
這種做法效果明顯。3年來，很多香港朋

友透過曾祥銳更多了解內地社會和文化，並
向他請教內地大學的情況。其中，多人此前
一直在猶豫是否赴內地求學，最後參加了聯
考，成功前往廣州上大學。對此，曾祥銳頗
有成就感。他說，未來還會繼續做這種「橋
樑」。

融入灣區發展還要有過硬的本領。曾祥銳
坦言，如今，內地同齡人綜合素質很高，自
己也要不斷通過學習、實踐來提升能力。曾
祥銳目前雖然很忙，但也很充實。他正全力
準備研究生考試，提升個人學歷學識。他也
在廣州一家創業就業扶持機構實習，提高個
人實踐能力。實習、課業間隙，他還不斷發
掘校內各種講座，擴大知識面。

就算普通人 灣區都有機會
「其實，在內地生活、學習，港澳青年是
有很多機會的。比如，有人可能以為我因為
特別優秀，或者有什麼關係才參加了那場快
閃主題活動，而實際上，僅僅是因為在實習
期間，被主辦方發現自己是來自香港的青
年。所以，大灣區是能夠也願意給港澳青年
各種機會的。」曾祥銳說。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）5月2日晚，一場 「我和我的祖國」主題快閃活

動在廣州天河體育場內舉行，全場3萬球迷配合國旗傳遞快閃，高聲歌唱《我和我的祖

國》。作為領唱方陣的一員，來自香港的暨大學生曾祥銳全程參與。「這是我第一次參加

這種活動，非常震撼，強烈感受到祖國大家庭的那種團結、和諧的氛圍！」曾祥銳說。
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潮州港漂
詹培勛

香港文匯報訊 據中新社報
道，2010年來港在香港科技
大學攻讀碩士學位的潮州青

年詹培勛在香港待了逾十年後，決定
回到粵港澳大灣區的內地城市創
業。多年的生活工作經驗讓他早
已融入了香港，不過粵港澳大灣
區的廣闊前景讓他也想親自去內
地闖一闖創業這條賽道，「臨
淵羨魚不如退而結網」。
從香港科技大學畢業後，
詹培勛曾任職香港潮州商
會，也一直從事着科大校友
組織方面的工作。現在的他
是深圳一清創新科技有限公
司聯合創始人兼首席戰略

官，該公司是一家專注於自動駕駛領
域的創業公司，目前估值約為10億元
人民幣，創始人是香港科技大學「80
後」終身教授劉明。

公司有望獲港首個無人車牌
總部設在深圳的一清創新科技目前

員工人數逾百，當中三四十人有港澳
求學經歷，多為從港澳大學畢業的研
究生或博士生。2018年，一清創新科
技參與研發了深圳首輛無人巴士，目
前業務涵蓋工業物流、快遞、安防等
領域。今年完成第三期測試後，一清
創新科技有望取得香港首個無人車牌
照。
「現在就是看到很好的創業機會，終

於下定決心，從香港進入大灣區，與劉
教授一起創業。」詹培勛認為，創業是
件令人興奮的事，不僅自己參與其中，
也可帶動身邊朋友一起創業，還可通過
以往的人際關係網將香港的資本帶進粵
港澳大灣區的內地城市。
更重要的是，在粵港澳大灣區創業

是一條「非常大的賽道」。詹培勛表
示，全球正處於第四次工業革命的歷
程之中，國家「十四五」規劃也作出
了相關部署，作為「硬科技」項目的
無人車符合國家的發展戰略。一清創
新科技的使命是解決未來勞動力短缺
問題，致力於底層技術，做「無人車
領域的安卓」，從而助力整個工業領
域的革新。

編者的話：
粵港澳大灣區建設如火如

荼，港澳青年對內地的了解越來

越多，投身灣區一展抱負的意願和

信心也越來越強。青年是整個社會

最積極、最有生氣的力量，也是

大灣區的希望所在。大灣區，

正青春，青年奮進，灣區

日新。

把握「十四五」機遇 回粵創業顯身手
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愛好者愛好者。。 受訪者供圖受訪者供圖

暨
大
港
生
曾
祥
銳
：
現
身
說
法「
搭
橋
」
助
港
青
內
地
發
展

●●楊瑩楊瑩婷婷（（前前））
曾擔任護旗曾擔任護旗
手手。。資料圖片資料圖片

●●曾祥銳參加了廣州天河體育場曾祥銳參加了廣州天河體育場「「我和我的祖國我和我的祖國」」主題主題
快閃活動快閃活動，，深受觸動深受觸動。。 香港文匯報記者敖敏輝香港文匯報記者敖敏輝 攝攝

●深圳一清創新科技有
限公司聯合創始人兼首
席戰略官詹培勛（左）和
公司創始人、香港科技
大學「80後」終身教授
劉明（右）。 中新社


